

En la isla, un mes adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
 Número suelto  
**DIEZ CÉNTIMOS**

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

### Una obra del conde Tolstoy

Titúlase *El hambre*, y ha sido publicada en francés á fin de que contribuya con sus rendimientos á la instalación de comedores económicos en Rusia. Tal es el fin moral propuesto.

Lo conmovedor y persuasivo de cuanto escribe Tolstoy es su evidente buena fe: pudiera decirse que nos transmite su alma. Quiere interesarnos por el campesino ruso, pero sin ocultarnos sus vicios; quiere que le ayudemos en sus obras de caridad; teme que sus esfuerzos no resulten lo bastante eficaces, y trabaja sin descanso por interesar á todos: es obra realmente meritoria la obra del conde Tolstoy.

Hasta tal extremo importunan—dice—los gritos de estos desgraciados, que acabaremos por considerarles como verdaderos enemigos. Apenas he tenido tiempo de abrir la puerta, cuando ya dos pobres diablos me acechan.... Quiero evitarles, y he aquí que me saludan, que me dirigen palabras de intención sobradamente conocida: Píden socorros.

Estos campesinos son desgraciados, no cabe duda. Pero si muchos lo son, otros muchos fingien serlo. Unos lo son por la fatalidad de la vida, otros por su propia culpa. Unos sufren miseria pasajera, causada efectivamente por el hambre inveterada y como consecuencia de causas que la caridad difícilmente puede combatir.

Les afligen multitud de desgracias. Puede asegurarse que la palabra *campesino* no tiene significación precisa. Hay veinte categorías de campesinos; hay veinte estados distintos. En una casa ee las más pobres, compuesta de cinco ó seis personas, los gastos (anuales) serán de 50 á 70 rublos; en una casa rica, de 70 á 300; en una casa media, de 100 á 120. Cada jefe de familia puede, por un pequeño aumento de su energía acrecentar su capital de 100 rublos á 150, y por un enervamiento de sus fuerzas, reducirlo á 50. Se puede, en estas condiciones, calcular el estado de un campesino.

Y no es esto todo. Las necesidades del hombre son muy variables. La distancia entre el máximo y el mínimo de sus exigencias es inmensa.

Un hombre puede nutrirse con un pedazo de pan ó con un puñado de arroz, como los chinos; y, por

otra parte, puede absorber una cantidad de alimentos enorme bajo el punto de vista del precio y de la calidad.

Así, bien comprendo las muchas dificultades que se encuentran para el socorro de los hambrientos. No obstante, hay que hacerlo. Hay que combatir todos los egoísmos.

Sólo el amor al pueblo puede combatir con éxito la actual crisis económica.

De aquí la obra meritoria á que ha consagrado todos sus esfuerzos el ilustre Tolstoy, tan gran literato como filántropo ilustre. Para ella ha recibido 28.000 rublos de América, 16.000 de Inglaterra, 1400 de Francia, 760 de Alemania. En junto, ha reunido 142.500, y ha gastado, hasta hoy, 110.000.

No espera Tolstoy suprimir toda la miseria; pero cree poder salvar á los pobres de la desesperación y de la indiferencia á los ricos.

(La Justicia.)

### Curanderos

En el ejercicio de mi carrera he tropezado diversas veces con lo que las gentes llaman curaciones milagrosas. Al principio oía todos esos relatos como quien oye llover. Después, fijándome en cada caso y estudiando el sujeto en el cual se había operado el milagro, he venido á creer en la sinceridad indudable de muchos pacientes que han sanado en presencia de una imagen.

Como la mayor parte de mis colegas son escépticos é incrédulos en este particular, necesito explicarme.

Diversos monasterios nos hacen la competencia; gran número de imágenes tienen una clientela que para sí la quisiera el más afortunado médico; el mundo está poblado de saludadores, de curanderos, apóstoles y espiritistas que alivian ó sanan á las gentes por medio de pases, oraciones, escupitajos, agua de Lourdes ó aplicaciones de cosas raras que ninguna relación tienen con lo que nosotros aprendemos en los hospitales.

Como ante mí se han realizado estos milagros, y hasta yo, pecador de mí, he verificado alguno sin obción á ingresar en el santoral, conviene explicar en que consiste y qué personas son susceptibles servir de instrumento á los prodigios.

Claro está que no se ha dado el caso de que á ninguna persona le crezca el brazo amputado, como á los cangrejos. Hasta aquí no alcanza la fe.

Pero es indudable que gran número de enfermos de los nervios obtienen maravillosos resultados por la eficacia de una fe viva. Esto lo saben las gentes desde hace muchos siglos. En Egipto y en Grecia se apelaba ya á los dioses en última instancia cuando no había

otro humano recurso

En el Asclepión de Atenas colgaban los exvotos que los fieles dedicaban á Júpiter, Zeus ó Esculapio, en señal de gratitud por el beneficio recibido. Veíanse allí, entre otras ofrendas, muletas, figuras de coral, trenzas de cabello, pechos, manos, piernas, etcétera. La fe no cambia, aunque la forma varíe.

¿Quién puede servir de instrumento á un milagro? Los neurasténicos, sonámbulos, histéricos, neurálgicos tembladores, coreicos, extáticos, amestésicos, insomnes, afónicos, ciegos, mudos, epilépticos, y en general todo el que padece del sistema nervioso, con tal que su afección no sea muy grave. Necesitan sin embargo, poseer el don de la fe, tener confianza ciega en lo que se les dice ó hace, credulidad que les permita una auto-sugestión que influya poderosamente sobre su cerebro.

El número de baldados, impedidos ó paráliticos que han sanado provisionalmente mediante una oración es bastante crecido.

No cabe negar que el aparato influye en gran manera. Una cueva sombría, una fuente misteriosa, un santo aparecido no se sabe como, un lago negro, estalactitas ahumadas, un fondo espejuznante, cavernoso y raro, disponen y preparan el ánimo del paciente. La histérica necesita algo extraño que hiera su imaginación, que sacuda y desaloje la idea parálitica que conmueva y active la circulación sanguínea, que desentumezca los nervios y muslos aletargados, y nada para ello mejor que una impresión viva, una sumerción en la piscina, que viene á ser como la acción determinante, decisiva, que una serie de sugerencias sostenidas previamente preparaba.

Como el milagro se verifica en la imaginación, hay que contar con las imágenes.

A la íntima propensión á la credulidad de los neurópatas que suelen pensar y obrar casi siempre por sugestión ajena, se añade el ambiente psicológico que les cerca, seduciéndoles por imitación, fascinándoles con el esplendor del culto, cautivándoles suavemente por la persuasión, sometiendo su voluntad por la repetición de actos automáticos, envolviéndoles en una trama de creencias que afirman su fe. Basta este estado psíquico unido al que singularmente origina el histerismo, para que el prodigio se produzca, y como en el hipnotismo, el sordo recobra el oído; el ciego la vista, el mudo el habla; el cojo estira la pierna; el tallido anda; el parálitico adquiere sensibilidad y movimiento, y el orgadismo entero se modifica, porque la fe, si no transporta los montes, ejerce en cambio una acción potente sobre el corazón y el cerebro que centralizan nuestra vida.

Existe un cierto contagio psíquico entre los pobres de espíritu, ricos de fantasía. Las almas sensibles de las histéricas vibran como la cuerda de un arpa no pulsada, cuando se tañe otra análoga. En ellas repercute toda idea; imitan cualquier movimiento, bostezan, y se rieñ por imitación: todo lo copian y

simulan sin darse cuenta, ven las visiones que se imaginan; entre ellas se difunden fácilmente las epidemias de suicidio, el baile de San Vito, las neurosis saltatorias, el mimicismo, la exaltación mística, los delirios diabólicos, la necesidad del exorcismo, el creerse hidrófobas, etc. Propensos al éxtasis, caen de rodillas ante una imagen; la contemplan con ardiente devoción, fija é inmóvil la mirada, suspensa la voluntad é insensible la piel, concentrando sus ideas en la demanda anhelada de la salud, y esa fe con que piden desenvuelve en su cerebro la energía agotada, y la corriente inhibida recorre el nervio parálitico y sensibiliza la retina ciega, ó cura momentáneamente el brazo inmóvil, contracturado.

Figúrese el lector el encanto maravilloso que este milagro ha de producir en todo el que ignore la patología cerebral.

También nosotros usamos este género de taumaturgia por arte de los imanes, electricidad, metaloterapia, hipnotismo, el terror, la ducha, las píldoras de miga de pan, y de más análogos remedios ficticios. Como se tenga confianza en el doctor y sepa éste ingerir á la histérica la idea de su próxima curación, la sugestión hace su camino y el parálitico también se levanta y anda, y el convulsivo deliene sus violentas contracciones.

La sugestión suprime, atenúa ó modifica el dolor, desviando la atención del enfermo del punto dolorido; quita la parálisis, cuando sacudimos la idea que nos sume en la inercia.

Como el enfermo sea hombre de imaginación y el médico sepa manejarla, sobreviene un milagro.

Sólo que estos milagros suelen durar poco si el médico no acaba lo que el santo empezó, producen generalmente una mera suspensión de los síntomas, dolor, convulsión ó parálisis, en que vuelven á recaer como no se apele á otros medios menos espirituales.

La misma acción causa un talismán, un amuleto, una reliquia, un globulo homeopático, una chispa eléctrica y una droga inofensiva y misteriosa.

El quid está en excitar la imaginación, en levantar la fe, en infundir esperanza, en curar el espíritu. Cuanto más sencillo y crédulo es el paciente, más se alivia. El que duda, discute y razona jamás verá un milagro. El enfermo sugestionable ansía algo que le cure, y á veces basta una idea para ello; la dificultad está en que el médico tenga una gran provisión y sepa administrarlas, en cuyo caso ya puede reírse de la competencia de todo el apostolado.

Pero dirá el lector:—Es que yo he visto curaciones milagrosas que nada tenían de nerviosas, como la de úlceras, tumores, erupciones de la piel, etc... Yo también, amigo mío, también yo he visto esos hechos que nosotros llamamos errores de diagnóstico. Por ejemplo: una joven se presenta en mi casa con un tumor en el pecho, calificado de cáncer maligno. Me pregunta si debe operarse. Le hago suspender la extirpación en vista de que es histérica. Trato el histe-

rismo y se cura el tumor.

Asistía yo un enfermo que padecía un herpes rebelde en la cara que le afeaba lo indecible. Impaciente y harto me dice un día que le han aconsejado para curarse que se sumerja en el mar á las doce de la noche de San Juan.

Cualquiera se hubiera reído, pero creyendo yo que el herpetismo es una enfermedad nerviosa, le ordeno seriamente que lo haga.

Por este sencillo medio desapareció el herpes. ¿Qué eran las llagas de la monja de las ídem mas que estigmas del histerismo?

El edema histérico produce llagas, gangrena de la piel, escaras curables por la sugestión cuando ésta aleja el edema y cicatriza la úlcera.

Como el cerebro ejerce una acción sobre los nervios vasomotores, y éstos sobre la nutrición, bastará la imaginación muchas veces para que, representándose idealmente el fenómeno curativo, este se realice á medida de nuestro deseo.

ESCUDEB.

(El Mercantil Valenciano.)

## AGRICULTURA

### Una plaga más para el campo

Las habas, guisantes, lentejas y yeros, leguminosas importantes en la alimentación humana y de los ganados, sufren la plaga funestísima de una parásita estranguladora, que al ser atacadas se pierden sus cosechas.

El amor á la agricultura me ha inducido á estudiar y observar los caracteres organológicos, fisiológicos y geográficos de la nociva planta, con el fin de encontrar remedio en lo posible á tan grave mal, y por tanto expongo mi estudio y observaciones, aconsejando á los labradores, según mis humildes conocimientos, lo que deben hacer para estirpar el mal y evitar su propagación.

La planta llamada por el vulgo «hoyo de zorra», por el aparecido que tiene al de dicho animal, es endógena, de tallo cilíndrico, derecho, veloso y sencillo, con hojas alternas, sentadas; la inflorescencia en espiga, con flores setadas, monopétalos irregulares, con estambres de anteras dobles y un sólo pistilo libre, su fruto, en forma de caja unilocular con numerosas semillas globulosas que á la simple vista no puede apreciarse, por lo que es de creer que esta planta pertenece á la clase de las fanerógamas familias de las archideas.

Esta fanerógama ha vegetado siempre en nuestros campos, generalmente en terrenos incultos, por lo que es de nuestra flora.

Se propaga por semilla la que germina á últimos de marzo, recorriendo toda su vegetación en poco más de dos meses, cada tallo ó pié produce una espiga con treinta ó cuarenta flores que producen otras tantas cajas llenas de numerosas y microscópicas semillas.

Sabido es que la diseminación natural donde para nada interviene la inteligencia directa del hombre, se verifica de diversas maneras y siempre en relación de la estructura y condiciones de existencias de las plantas, mediante ciertos agentes exteriores, como el aire, el agua, los intestinos de las aves y de otros animales y más accidentes mecánicos imprevistos que pueden dar lugar á el acarreo y dispersión de las semillas por el suelo.

Réstanos saber cómo se ha extendido esta fanerógama saliéndose de su circunscripción, hasta invadir los campos laborales.

Queda dicho que la diseminación natural se verifica de diversos modos y que la planta que nos ocupa es de nuestra flora, porque cree espontáneamente en nuestros suelos incultos.

Sentados estos principios, es probable que al roturar un terreno amanchonado donde existía la fanerógama, fué sembrado de legumbres, en cuyos frutos se mezcló el germen de la parásita y ha venido propagándose sucesivamente en la siembra de cada año.

No cabe duda que la semilla de la fanerógama va unida con la de leguminosa, quedando las dos depositadas en el suelo al verificar la siembra. Esto lo corrobora el modo de nacer y de estar la parásita, la que siempre nace y se desarrolla en medio del golpe de legumbres y á igual profundidad, donde crece abrazando con su raíz el cuello de la leguminosa, formándole un nudo hasta extrangularla, evitando el paso de la savia, desde la raíz al tallo, por lo que languidece y muere.

Se observa en un habar invadido, que si al año siguiente se siembra trigo ú otro cualquier cereal, no nace la fanerógama.

Esto, y al ver que la nociva planta abraza con su raíz á las de la leguminosa hasta el punto de confundirla entre sus tegidos, hace comprender que existe cierto parasitismo.

El mal reviste seriedad, la propagación progresa de un modo admirable en algunas localidades; si esto ha sucedido en pocos años, ¿qué sucederá si no se remedia el mal?

Para evitar que nos invada la plaga, es necesario poner de nuestra parte, cumpliendo con los siguiente preceptos:

1.º En los terrenos invadidos interrumpir la siembra de legumbres por algunos años, sembrando otras especies que no sean atacadas.

2.º En los no invadidos, procurar que las semillas procedan de puntos limpios donde no se conozca tal parásita.

3.º No sembrar repetidamente las legumbres producidos por el mismo suelo.

4.º Estirpar la fanerógama por medio de escardas, antes que grane la semilla, para evitar que se propague.

5.º Trillar aparte las cosechas atacadas, quemando después las gárgolas ó pajas y no utilizarlas ni aún para estercol.

6.º y último. Someter las semillas antes de sembrarlas al lavado y remojo de agua de cal, después de bien cribadas.

A mi modo de entender, éstos son los prudentes consejos que deben tomar los labradores, para que con la ayuda de Dios preserven las cosechas de legumbres, del azote de la estranguladora parásita.

Justo Caballero.

(El Correo de Valencia)

## SECCIÓN DE NOTICIAS

Los maquinistas de la escuela Central de Artes y Oficios están de enhorabuena. Se ha creado en los nuevos presupuestos la clase de electrotecnia, que si se cumple con la legislación vigente, deberá proveerse por oposición.

Decimos si se cumple, porque parece ser que alguien cuenta con ser nombrado de real orden. ¿Porqué no se cumple con la ley y se anuncia en seguida á oposición, antes de que las recomendaciones y compadrazgos terminen el trabajo de zapa que tienen empezado? Esperamos de la rectitud del ministro de Fomento que nos conteste en la *Gaceta*.

Una joven inglesa, miss Isabel Bishop, que ha hecho recientemente un viaje al país del Himalaya, ha publicado sus impresiones en un libro, en el cual se encuentra lo siguiente, á propósito de la formación de las familias en aquella región del Norte de la India:

«Allí, dice la viajera, el hijo mayor de una familia escoge mujer, que hacepta como esposos secundarios á los hermanos de su marido.

De esta manera, toda la familia se halla ligada al hogar, y los hijos habidos en este extraño matrimonio se consideran

como tenidos por el hermano mayor.

Los demás hermanos son calificados de *padres pequeños*.

Las mujeres no conocen la monotonía de la vida monogama, y la palabra *viuda* produce en ellas una sonrisa de desprecio hacia las europeas que residen allí y se encuentran en ese estado.

*El Mundo Artístico* cuenta que en Londres han sido vendidos en pública subasta dos objetos que fueron propiedad del inmortal autor de *Hamlet*.

Son estos una copa y un bastón. La copa es de Mayólica, color crema, mide 22 centímetros, y su parte exterior hállase adornada con figuras mitológicas.

A principios del siglo fué colocado en un copero de plata con el retrato en miniatura del poeta y esta inscripción «W. Shakespeare, de edad de cuarenta años.» En cuanto al bastón, su mayor originalidad es la de medir un metro 30 centímetros de longitud; casi la altura de un hombre.

Ambos objetos han sido vendidos en 3200 francos.

La policía de Metz ha prendido á un negociante de esta ciudad por haber dado un «Viva Francia!» en un establecimiento público y haber pronunciado algunas palabras inconvenientes contra el emperador alemán.

La temperatura normal en Alsacia es estos días de 36 á 37 grados centígrados á la sombra.

La excesiva temperatura que allí se deja sentir se agrava por causa de la persistente sequía.

La mayor parte de las fuentes se han secado, y especialmente en la Alta Alsacia las gentes se ven obligadas á andar infinidad de leguas para encontrar una gota agua.

En la bahía de la Concha de San Sebastián está llamando la atención monsieur Eduard I. Reddiah, nadador célebre, que está haciendo experiencias de natación para atravesar el canal inglés y recorrer la distancia que hay de Dover á Calais.

El trayecto que hay desde la playa de la Concha á Santa Clara, volviendo al punto de partida, lo ha recorrido nadando en cuarenta minutos.

### ¡Aún hay oro!

Aunque parezca mentira á la generalidad de nuestros lectores, afirmamos, bajo la fé de nuestra palabra, que todavía hay algunos españoles privilegiados que poseen monedas de oro.

Entre el reducidísimo número de los que se hallan en tan excepcional y afortunado caso, figuraba el viernes una persona bastante conocida en Madrid, que acompañada de un estimable periodista, entregó á un cambiante la respetable suma de DIEZ MIL DUROS en centenes antiguos, para obtener la bonificación con que se premia actualmente dicha clase de metálico.

Cos Gayón y Gamazo se habrían sentido satisfechos y orgullosos si hubieran tenido la buena suerte de presenciar la operación realizada entre el tenedor y el cambiante; nada tan elocuente como la sencillísima cuenta convenida entre ambos para demostrar los maravillosos resultados de los procedimientos económicos de aquellos insignes hacendistas.

Véase la clase, como suele decirse. El feliz poseedor de las 50.000 pesetas quiso saber—como era consiguiente—el beneficio que tendría vendiendo por papel la cantidad en oro, cuya adquisición proponía al cambiante, y este último que, naturalmente, debía conseguir alguna ganancia, caso de realizar el negocio, manifestó al primero las condiciones en que se verifican actualmente los cambios, y que son las que vamos á exponer á continuación.

—«Pago—dijo el cambiante—por oro

viejo, es decir, onzas, medias onzas y dolones, el 19,50 por 100: los centenes alfonsinos los tomo con un premio de 21 por 100: y en cuanto á los centenes antiguos, que escasean mucho y que son los que usted me propone, esos me quedaré con ellos si usted se conforma con recibir un beneficio **¡24 por 100!**

Y no hubo más; el poseedor de los diez mil duros en centenes antiguos los entregó al cambiante, realizando una ganancia de doce mil pesetas, y facilitando, indudablemente medios al industrial para que á su vez complete la operación con algunos beneficios.

Ya lo ven nuestros lectores; aún hay oro en España.

Pero los pocos que lo tienen no lo sueltan ni á tres tirones á menos del 24 por 100.

Que es lo mismo que condenar á no tenerlo á la casi totalidad de los españoles.

## MAHÓN

Galantemente invitados tuvimos el sábado el gusto de inspeccionar el *didascosmos* que para la enseñanza de la niñez ha inventado nuestro amigo D. Juan Benejam.

Se trata de un aparato que ha de aplicarse con grandes ventajas en los establecimientos de enseñanza, puesto que comprende una representación de la Naturaleza, sobre cuyos detalles pueden sacar los profesores utilísimos resultados.

Figura en primer término la parte sólida, las irregularidades de la superficie terrestre con sus alturas, depresiones, llanos, observándose unos relieves perfectamente marcados. Esta parte comprende también la hidrografía terrestre en la que figura principalmente un río dando vida á una comarca, todo detallado con precisión y buen efecto.

El mar con todos los accidentes de las costas, la atmósfera con los principales meteoros y una porción de detalles como poblaciones, vías de comunicación, acueductos, puentes, casas de campo etc., se ofrecen á la vista del espectador bajo un aspecto interesante.

El Sr. Benejam dió sobre su invento amplias esplicaciones, dando a conocer el partido que puede sacarse de todos los detalles, manifestando con oportunidad que puesto que los niños no podían observar el mundo metidos en el recinto de la escuela, era menester llevar á la escuela un pequeño mundo para dar á conocer nuestra morada.

Nadie hasta ahora, que sepamos, ha tratado de presentar un objeto de enseñanza para inculcar á los niños el conocimiento de la superficie de la tierra de una manera tan aproximada á la realidad como el Sr. Benejam. Por el principal motivo es justo que se favorezca este movimiento de avance, es justo que se le preste todo el apoyo oficial y particular á que se ha hecho acreedor, si no lo era ya por sus trabajos en pró de la enseñanza, por este nuevo invento que de seguro ha de

proporcionarle honra y provecho.

Por el Sr. Delegado de medicina se ha puesto en conocimiento de la Alcaldía haber ocurrido un caso de viruela en la estancia "Escanumet."

La subasta celebrada ayer en el Casino "Unión Republicana," para la construcción de treinta y cuatro bancos, fué adjudicada á D. Eugenio Limosner por la cantidad de 524'90 pesetas obteniéndose un beneficio sobre el tipo de subasta de 155'10 pesetas.

Llamamos la atención de los padres de familia acerca del anuncio de la Alcaldía que en otro lugar publicamos, referente á la no admisión en las escuelas públicas de todos aquellos niños que no estén vacunados.

*El Bien Público* copia en apoyo de lo que nos dijo referente al dragado del puerto de Ciudadela un suelto de *El Noticiero* de dicha ciudad.

Para papeles mojados nos sobra con el de estraza de la calle del Bastión.

En la votación celebrada en el día de ayer en el Club Republicano Coalicionista, para los cargos de Presidente y Vicetesorero, resultaron elegidos por mayoría de votos, los Sres. D. Juan Nuñez Pujol y don Lorenzo Sintes Gomila.

Ahora resulta, según confesión de *El Bien Público*, que el gobierno tiene el firme propósito de no atender ningún genero de recomendaciones ni influencias por lo que á supresión de Juzgados se refiere, y no cabe dudar que será respetado el de este partido.

De modo que la supresión de nuestro juzgado, que dió como cosa hecha el diario de la calle del Bastión, y que debía achacarse á la incuria de nuestro amigo el digno diputado Sr. Prieto, resulta que no fué mas que un ardid indigno de un periódico sensato sacado á relucir con el único objeto de desprestigiar á quien puede y vale mas que todos sus detractores de ahora y de siempre.

Verdad es que esas cosas solo se le ocurren á la cabeza de melón de don Juanito, flor y nata de los sabiondos de *El Bien Público*.

Tila, mucha tila amigo Juanito.

Por la Administración gerencia de nuestros vapores-correos nos ha sido facilitado el siguiente telegrama:

Barcelona 28 9'40 m.  
Llegado «Nuevo Mahón» á las cinco. Travesía feliz.—Ginard

Concurrídisima como pocos años estuvo ayer la fiesta de San Luis.

Los casinos no podian dar albergue al gran número de forasteros que á ellos acudían y el *Cos* estaba materialmente atestado de forasteros.

Los fuegos artificiales dirigidos por nuestro correligionario y amigo Sr. Sirvent fueron magníficos, tanto que duda mos, dado por su insignificante precio, puedan presentarlos mejores los pirotécnicos mas acreditados.

De las carreras solo despertó vivo interés la de mulos, cuyo premio se disputaban las del predio Bellver y Palafanguer saliendo vencedora la primera acreditando una vez mas la fama que tiene desde hace años conquistada.

Los bailes animadísimos.

Concurrido á no poder más estuvo el sábado por la noche el paseo de la Esplanada donde tocó la música de los niños Salesianos. En la tarde de ayer se notaba menos concurrencia que los otros domingos debido sin duda á la fiesta que se celebraba en San Luis.

Se han puesto ya á la venta las entradas para el baile que ha de celebrarse el día 10 del próximo mes de septiembre en el Teatro Principal de esta ciudad. Los objetos que han de regalarse están expuestos en los escaparates de la platería de D. Juan Tudurí Lliná.

El canal de Corinto.—Este canal, recientemente inaugurado por los reyes de Grecia, ante una multitud enorme que se hallaba ávida de presenciar las obras ejecutadas, separará de aquí en adelante el Peloponeso del resto de Grecia.

Va, desde el golfo de Corinto al Agino en una extensión de 32 millas con una anchura de 40, 45 y 60 metros.

Desde la antigüedad se había ya pensado en la abertura de este canal y ahora se han encontrado algunos trabajos hechos en tiempo de César, Calígula y Neron para perforarlo.

**1893**  
**Hoja del Calendario para mañana**

**Agosto 29 Martes**

La Degollación de San Juan Bautista.  
Sale el Sol á las 5'25.—Pónese á las 6'36.  
La luna á las 8'4 N. Pónese 8'39 M.

**Crónica marítima.**

CAPITANÍA DE PUERTO  
**Buques entrados**  
Día 27

De Marsella vapor *Luis de Cuadra*, capitán D. Joaquín Días, con 28 trip. y carga general.  
De Barcelona vapor *Maria*, cap. don

Fraancisco Freches, con 17 trip. y carga general.

De Marsella berg. gol. *Temerario*, capitán D. Buenaventura Vicens, con 7 trip. y trigo.

**Buques despachados**

Día 28

Para Palma berg. gol. *Urbana*, capitán D. Miguel Vaquer, con 11 trips., azucar y otros efectos.

**MISCELÁNEAS**

Las dosis infinitesimales:  
Después de haber visitando un médico homeópata á un enfermo, éste le entrega diez céntimos.

—¡Cómo!—exclama el médico.—Esto es muy poco dinero.

—Está usted en un error. ¿No me cura usted por la homeopatía?

—Si, señor.

—Pues le pago á usted homeopáticamente.

\* \* \*

Misterios del corazón femenino:  
Una viuda que ha sido muy celosa exclama al día siguiente del entierro de su marido:

—¡Gracias á Dios que al fin sé dónde pasa las noches!

\* \* \*

¡Oh, el amor!

—¿En qué piensas tú, alma mía, cuando no piensas en nada?

—¡En tí, Matilde!

\* \* \*

Un desocupado tropieza en la calle con un amigo que va poco menos que corriendo.

—¿Cómo está usted?—le dice.

—Muy de prisa—contesta el otro sin detenerse.

\* \* \*

Un abogado dice á su mujer:

—Guarda bajo llave todas las alhajas y todo lo que hay de valor á la vista.

—¿Por qué?

—El ladrón que acaba de ser absuelto por mi defensa, vendrá á darme las gracias esta tarde.

**Telegramas**

(SERVICIO PARTICULAR DE *El Liberal*)

Madrid 26, 5'25 t.

Reina gran agitación en Bilbao, temiéndose que ocurran desórdenes; los astilleros han sido ocupados militarmente estando preparados nuevos refuerzos.

El calor que se deja sentir es sofocante.

A causa de las tormentas las líneas telégraficas funcionan con mucho retraso.

Han ocurrido nuevos desórdenes en Italia.

Agrávanse las huelgas de Inglaterra.

Madrid 28, 10 m.

La «Gaceta» publica el Reglamento del impuesto sobre derechos Reales, y un real decreto declarando sucias las precedencias de Palermo.

Siguen reinando grandes tormentas.

FABRA.

BANCO DE MAHON		
VALORES LOCALES		
	Dinero	Papel
Banco de Mahón . . . . .	30	32
Menorquina . . . . .	00	68
S. gral. Alabrado . . . . .	63	00
S. Mah.ª de Vapores . . . . .	87	00
Industrial Mahonesa . . . . .	23	00

**BOLSA DE BARCELONA**

Madrid 26, 4'15 t.

4 por 100 interior . . . . .	67'97
4 por 100 exterior . . . . .	75'30
4 por 100 amortizable . . . . .	77'25
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	107'80
Id. id. 1890 . . . . .	96'87
Banco Hispano Colonial . . . . .	83'40
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	24'25
F. Norte . . . . .	33'15
Id. Orense . . . . .	10'20
Id. Almansa . . . . .	00'00
Obligaciones Francia . . . . .	55'62
Id. Norte . . . . .	00'00
Id. Orense . . . . .	00'00
Id. Almansa . . . . .	61'75
Compañía Trasatlántica . . . . .	76'62

*Empeños del Casino Mercantil*  
Interior . balde. rs. vn. paga  
Exterior. . . . . » » » »

**CAMBIO MAHONES**

TELEGRAMA DE BARCELONA  
Día 28—Bolsín 9'30 m.

4 por 100 interior . . . . .	89'90
4 por 100 exterior . . . . .	75'10
Amortizable . . . . .	00'00
Cubas 1886 . . . . .	00'00
Cubas 1890 . . . . .	00'60
Coloniales . . . . .	00'00
F. Norte . . . . .	00'00

Madrid 28 1'0 mad.

4 por 100 interior . . . . .	00'00
Paris 4 por 100 Exterior . . . . .	61'50
Renta francesa 3 p. 100 . . . . .	00'00
London 4 por 100 Exterior . . . . .	00'00

**Anuncios.**

**Alcaldía de Mahón**  
*Instrucción pública.*

Estando próxima la apertura de las escuelas públicas de este distrito municipal, se hace saber que no se admitirá en ellas ningun alumno que no se halle vacunado.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.  
Mahón 28 Agosto 1893.—D. Moysi.

**La Menorquina**  
**Compañía de Navegación**

Habiendo resuelto la Compañía Trasatlántica, no admitir la carga que llegue á Barcelona el día 4 de Septiembre próximo, la Junta de Gobierno de esta sociedad, ha acordado fijar la salida del MENORQUIN para Barcelona, el viernes día 1.º de Septiembre á las 5 de la tarde, con el fin de que el calzado que se embarque dicho día llegue á tiempo para ser trasbordado al vapor que debe salir el 5 de Barcelona para la Habana.

Mahón 27 Agosto 1893.—El Administrador, Goñalons, Carreras y C.ª

NODRIZA. Hay una joven que desea hallar criatura para amamentar en su propia casa, vive en Villacarlos calle de Calafons número 9.

**Tarjetas de visita**  
Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de B. Fábregues.

**Ayuntamiento de Mahón**

Instrucción pública.

Habiendo acordado este ayuntamiento en sesión de ayer proveer en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta Ciudad diez plazas de alumnos libres de derechos de matrícula que dicha Corporación desira anualmente á los pobres que sobresalgan en el examen que se practicará al efecto, se hace saber al público para que los aspirantes á dichas plazas puedan presentar sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporación municipal hasta el día 15 de Septiembre próximo, advirtiendo que las materias sobre que versará el referido examen serán las mismas que se exigen para el ingreso en el citado establecimiento.

Mahón 25 Agosto 1893.—El Alcalde Presidente, D. Moysi.

**Policia urbana.**

Acordado por este Ayuntamiento limitar á una sola dirección la circulación de carruajes de todas clases por la calle de Cardona y Orfila (antes del Horna) según se indica en las tablillas colocadas en las respectivas bocas calles, se hace saber para conocimiento del público, advirtiéndose que á los contraventores se les impondrá la multa de 2'50 pesetas.

Mahón 26 Agosto 1893.—El Alcalde Presidente, D. Moysi.

**Sociedad General de Alumbrado**

La Junta de Gobierno, en virtud de la autorización que le concedió la General, ha acordado pedir á los Sres. accionistas el noveno dividendo pasivo de diez por ciento.

Se señalan al efecto los días 28, 29 y 30 del actual, de diez á doce de la mañana para verificar el pago en las oficinas de esta Sociedad, calle de la Infanta número 22.

Para verificar el pago se servirán los Sres. Accionistas presentar sus acciones á fin de poderles entregar los recibos provisionales que les correspondan.

Mahón 19 Agosto 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

Desde esta fecha se vende el alquitrán en la fábrica del Gas al precio de cinco pesetas los cien kilogramos en partidas menores de 100 kilogramos y á tres pesetas los 100 kilogramos para partidas mayores.

Mahón 24 Agosto 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

**Ganga**

Se venden pipas y barriles grandes, vacíos, á precios módicos.

Para su ajuste, confitería La Estrella, Castillo, 35.

**En venta**

Lo está una casa calle Prieto y Caules n.º 48.

Otra casa calle Prieto y Caules n.º 72.

Otra casa calle de los Frailes números 15 y 17.

Para informes calle de la Arravaleta n.º 6.

PARA ALQUILAR.—Lo está la casa calle de Gracia n.º 15.—Para informes, Nueva, 23, Platería.

**BAZAR CANET Y PONS**

Trages lana desde	17'50 ptas.
Pantalones algodón	2'50
Americanas alpaca	7'00
Americanas lista	5'00
Trages para niño	5'00

Todos los demás artículos de esta casa, conocidos ya de este respetable público se venderán lo restante de este mes y todo el Agosto con un 50 por 100 de rebaja del precio corriente.

Canet y Pons, Nueva, 39

**ESPUMA DIVINA**

Bebida agradable y de sabor exquisito es el líquido titulado **Espuma Divina** pues supera por sus componentes bien combinados á las clases de gaseosas que hoy se expenden al público, por cuanto es el mejor de los refrescos que se conocen, en atención á las sustancias que forman el conjunto, y que por sí cada una y reunidas son conocidas y aceptadas universalmente como refrescantes y atemperantes, motivo que nos induce á asegurar sin temor de equivocarnos que á la primera prueba que se haga de dicha bebida será preferida á las de su clase por ser de un gusto muy delicado y reunir cualidades superiores á todas las bebidas gaseosas.

También debemos recomendarla, especialmente á las personas de estómago delicado, pues con ella lograrán estimular la actividad estomacal y notarán un estado satisfactorio durante la digestión, tomando inmediatamente después de haber comido, una botella de la mencionada bebida.

Por lo tanto auguramos una aceptación general desde el momento que sea conocida por el público, tan agradable como higiénica bebida. De venta en todos los cafés y casinos.—Depositarios exclusivos en toda la Isla de Menorca

Sres. Barber Hermanos.—Mahón.



**La Menorquina**

Compañía de Navegación

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado que el vapor

**Menorquin**

realice un tercer viaje extraordinario de Barcelona á Argel con escala en Mahón y Palma, con arreglo al siguiente itinerario:

**IDA**

Salidas.

De Barcelona para Mahón, miércoles 20 de Septiembre á las 6 de la tarde.

De Mahón para Palma, jueves 21 de Septiembre á las 7 de la tarde.

De Palma para Argel, viernes 22 de Septiembre á la 1 de la tarde.

**VUELTA**

De Argel para Palma, miércoles 27 Septiembre, ó tan luego como quede listo el buque de la limpia que ha de sufrir.

De Palma para Mahón, el mismo día de su llegada á las 7 de la tarde.

De Mahón para Barcelona, domingo 1.º Octubre á las 5 de la tarde.

Regirán para dicho viaje iguales precios y condiciones de los dos anteriores.

Mahón 17 Agosto 1893.

El Administrador,

GOÑALONS CARRERAS Y C.ª

**LA MAHONESA CONFITERIA**

21—Calle Nueva—21

Todos los domingos y días festivos, se servirán en dicho establecimiento y á domicilio:

- SORBETES
- MANTECADOS
- GRANIZADOS
- BISCUIT GLASSÉ
- QUESITOS HELADOS

Biscotelas finas para tomar los helados y al propio tiempo un variado repertorio de dulces, bombones y peladillas muy finas.

**HIELO NATURAL**

En el mismo establecimiento se expenderá á 25 céntimos de peseta por partidas de cinco kilos en adelante, y á 30 céntimos de peseta por menudeo de un kilo el mínimo.

**GANGA**

Para vender por poco precio lo está una máquina semi-continua, casi nueva, para la fabricación de sifones y gaseosas, pudiendo producir 500 sifones diarios. También se venden 500 botellas de sifones nikelados en muy buen estado, tanto en partidas de 50 ó 100 como todos de una vez y 1000 botellas para gaseosas con aparato ó sin él, todo á precios reducidísimos.

Al que le conviniese comprar dicha máquina con deseos de fabricar y no fuese inteligente en ello, su dueño se la montará y enseñará en dos días.

Para mas informes al mismo dueño, Plaza Nueva n.º 7. CIUADDELA.

**Banco de Mahón**

Esta Sociedad compra los cupones del vencimiento de 1.º de Octubre próximo. Además el cupón n.º 9 de las acciones ferro carril de Barcelona, Tarragona y Francia. Mahón 28 Agosto 1893.—El Vice Gerente, Antonio Pons Olives.

**Maspoch**

Tenedor de Libros del Banco de Mahón Esplanada, 21.

El 1.º de Octubre próximo venidero se abrirá un curso de Teneduría de libros por partida doble y Cálculo mercantil. Diariamente se dará una clase nocturna, con el objeto de facilitar el estudio de la contabilidad á aquellas personas que por sus ocupaciones no puedan distraer las horas del día.



ADMINISTRACION-GERENCIA

**SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES MAHON**

Precios de pasajes para el viaje que el día 2 Setiembre debe emprender el vapor-correo

**Nuevo Mahónes**

De Mahón á Barcelona.  
De Mahón á Alcúdia.  
De Alcúdia á Barcelona.

Y vice-versa.

Ptas. 7'50 en 1.ª cámara.

5'00 en 2.ª id.

2'50 en cubierta.

El 15 por 100 á cargo de los pasajeros. Flete 50 por 100 rebaja sobre tarifa. Mahón 28 Agosto 1893.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

**AL ESCUDO DE ESPAÑA Gran Fábrica de Chocolates de Palma de Mallorca**

Propiedad de D. ANTONIO ESTEVA OLIVER. Los tan acreditados chocolates de la mencionada fábrica se hallan de venta en casa de su único representante en Menorca

**D. AMADO PONS**

CONFITERIA MAHONESA Calle Nueva n.º 21

**Petróleo**

Se vende á Ptas. 0'60 el litro

**Comercio de Morillo y Escudero**

4—Prieto y Caules—4

**MAHON**

Imprenta de Bernardo Fabregues, Nueva, 25.

**Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.**

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

**Pildoras orientales DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del ocazon, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Enfermedades SECRETAS**

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Guantos padezean DE LA BOCA**

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gre ó descarnar de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.